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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
APORTAN ESTUDIANTES CON IEEQ A LA CULTURA DEMOCRÁTICA  
Estudiantes de nivel universitario presentaron diversas propuestas para fortalecer la cultura democrática ante la 
Junta Consultiva Universitaria en materia de Educación Cívica y Participación Ciudadana del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ). En la segunda reunión del colegiado, las consultorías estudiantiles conocieron los 
programas ‘Voto móvil’ y ‘Escuela de Formación Social’, que implementa la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica 
y Participación Ciudadana del Instituto, e hicieron sugerencias para su operación. Entre las iniciativas planteadas 
por el grupo estudiantil, que han contado con el respaldo del IEEQ, están la realización de talleres de valores 
cívicos en empresas y de una campaña para difundir los principios de la materia electoral en elecciones 
estudiantiles. El objetivo de la Junta Consultiva Universitaria es fortalecer las actividades y diseñar proyectos que 
contribuyan a la cultura democrática en la entidad. La misma es integrada por las y los estudiantes: Karina 
Jacqueline Guzmán Rangel y Carlos Alfredo Santos Aguillón de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), 
Alejandro Sánchez Jiménez y Melissa Campos Vega de la Universidad del Valle de México (UVM) Campus 
Querétaro, Sofía Esquer Vargas y Arturo Javier Vázquez Martínez de la Universidad Anáhuac Querétaro (UA), 
Carlos Aguilar Nuño y Gabriela Abril Téllez González del Tec de Monterrey (ITESM) Campus Querétaro, Nery 
Gamas Reséndiz y Jasein Haddad Cortés Ahumada de la Universidad de Londres (UL), así como Elizabeth Arreola 
Díaz y Hernán Gustavo Rodríguez Pérez de la Universidad Tecnológica de Corregidora (UTC).  
 
https://informativodequeretaro.com/aportan-estudiantes-con-ieeq-a-la-cultura-democratica/ 
 
https://poderciudadanoradio.com/archivos/27039 
 
https://www.albalaqueretaro.com/single-post/2019/07/01/Aportan-estudiantes-a-la-cultura-
democr%25C3%25A1tica 
 
http://sinpermiso.mx/?p=31635 
 
http://elqueretano.info/trafico/aportan-estudiantes-con-ieeq-a-la-cultura-democratica/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
DESTACA DIRIGENTE ESTATAL DEL PAN TRABAJO EN QUERÉTARO 
Ante empresarios del estado de Querétaro, el presidente del CDE de Acción Nacional en la entidad, Agustín 
Dorantes, presentó parte de los resultados que se han dado con el trabajo realizado por los funcionarios emanados 
del PAN en la entidad en pro de las familias queretanas. (IN, CI, LDH, AM 2, EUQ 4, DQ 11) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ECONOMÍA SÓLIDA EN LA CAPITAL QUERETANA, AVALA IP 
Pese a un escenario nacional de incertidumbre por la poca claridad de las políticas del gobierno federal que han 
derivado en un bajo nivel de crecimiento, el municipio de Querétaro mantiene su dinamismo económico y 



 
LUNES 1 DE JULIO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 2 
 

liderazgo en la generación de más de 27 mil empleos al cierre del mes de mayo y el logro de una cifra histórica de 
plazas en el periodo enero-mayo, ubicándose en segundo lugar nacional. (DQ principal) 
 
N: SOLEMNE ADIÓS 
El ex gobernador Antonio Calzada Urquiza, fue despedido ayer primero, en una misa en el Seminario de Hércules, 
oficiada por el Obispo Faustino Armendáriz y posteriormente, a la 17:00 horas en una Guardia de Honor en el 
Palacio de Gobierno. (N principal) 
 
AM: DECISIONES DE AMLO ´SACUDEN´ AL ESTADO 
Hace un año, AMLO se convirtió en el presidente más votado en la historia de México, con 53% de los 60 millones 
de votos emitidos; aproximadamente 30 millones de personas votaron por él. Sin embargo, sus decisiones –
basadas en el combate a la corrupción– han impactado en la seguridad, el turismo y la economı́a del estado. (AM 
principal) 
 
PA: ESPÍAN A VECINOS EN EL CAMPANARIO 
Uno de los coordinadores de seguridad de El Campanario, Carlos Bonilla estaría haciendo más que vigilar los 
accesos al lujoso club de golf y residencial de mayor exclusividad junto con El Campestre de Querétaro: Espiar a 
residentes. (PA principal) 
 
EUQ: AUMENTA NUEVE VECES INVERSIÓN NIPONA: SE 
En comparación con lo registrado durante el mismo periodo de 2018, en el primer trimestre de 2019 se observa 
que en Querétaro aumentó nueve veces la captación de IED de Japón. Datos de la SE indican que de enero a marzo 
se captaron 26.1 mdd, 39% del total. (EUQ principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCA BETTY MARMOLEJO QUE IQM BRINDE APOYO LEGAL GRATUITO A MUJERES VIOLENTADAS 
Beatriz Marmolejo Rojas, diputada local del PAN, presentó una iniciativa con la que pretende que el IQM brinde 
asesoría legal gratuita en los procesos de defensa de las mujeres que sufren violencia familiar, especialmente en las 
mujeres de escasos recursos. (CI) 
 
PROMOVERÁ DIPUTADA PROPIEDAD INTELECTUAL DE DISEÑOS INDÍGENAS QUERETANOS 
Con el objetivo de que los diseños de artesanías y bordados propios de las comunidades indígenas queretanas no 
corran el riesgo de ser replicados, la diputada Fabiola Larrondo Montes afirmó que promoverá que se tramiten las 
propiedades intelectuales con los pueblos que lo deseen. (Q, EUQ 11) 
 
DIPUTADA DE MORENA SALIÓ CHAFA ANTE PROBLEMÁTICA DEL CAMPO 
De insensible y mal informada calificaron los ganaderos del estado a Laura Polo Herrera, diputada local de Morena, 
quien la semana pasada dijo a un medio de comunicación local que el Gobierno Federal ya envió recursos para el 
campo queretano, y recomendaba a los productores no quejarse porque, aunque dijo desconocer el monto, “es 
suficiente para las necesidades de campo queretano”. (IN) 
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PODER EJECUTIVO 
 

ALTA INVERSIÓN JAPONESA EN EL PRIMER TRIMESTRE 
Por Laura Banda 
Capta el estado de Querétaro 46.4% de los 56.14 mdd la inversión japonesa que llegaron a México durante el 
primer trimestre de 2019. (...) De octubre 2015 a mayo 2019, la administración encabezada por el gobernador 
Francisco Domínguez Servién ha concretado un total de 16 proyectos de inversión, mismo que representan la 
generación de dos mil 749 empleos y una derrama económica superior a los cinco mil 271 mdp. (DQ 13) 
 
RESPALDA GOBERNADOR DE QUERÉTARO EL ARRANQUE DE OPERACIONES DE LA GUARDIA NACIONAL 
Durante el arranque de funciones de la Guardia Nacional, el gobernador Francisco Domínguez Servién ratificó su 
respaldo para este nuevo cuerpo de seguridad asignado a labores para recuperar la paz, por lo que dijo, deben 
trabajar en conjunto, sumando esfuerzos los tres Poderes de la Unión y la sociedad. (EQNO, IN, ADN, LDH, N 1 y 5, 
EUQ 1 y 3, PA 5, DQ 9) 
 
ENCABEZAN PANCHO DOMÍNGUEZ Y PEPE CALZADA GUARDIA DE HONOR DE ANTONIO CALZADA 
A las 17:00 horas de este domingo arribó el cuerpo del exgobernador del estado de Querétaro, Antonio Calzada 
Urquiza, para recibir una Guardia de Honor por parte de diferentes personajes de la vida pública, entre ellos el 
gobierno del estado, Francisco Domínguez Servién y la familia del finado. (ADN, IN; CI, EUQ 1 y 4, N 3, DQ 1 y 10) 
 
PODRÍAN RETENER PROCESO DE JUBILACIÓN DE J. ESCOBEDO 
Por Zulema López 
Aún existe oportunidad de que se detenga la jubilación del ex coordinador de la USEBEQ, Jaime Escobedo 
Rodríguez pues el gobernador Francisco Domínguez Servién podría detectar alguna discrepancia al revisar la 
documentación del expediente. Lo anterior lo sostuvo el diputado local Néstor Domínguez Luna, presidente de la 
Comisión del Trabajo y Previsión Social, al explicar que una vez que reciba el paquete de jubilaciones, entre las 
cuales se encuentra la de Escobedo, el titular del ejecutivo estatal contará con 15 días para revisar la 
documentación y detectar si existe alguna anomalía. (EUQ 6) 
 
PRESENTAN «EMPRESA HUMANA» PARA FOMENTAR RESPONSABILIDAD SOCIAL ENTRE JÓVENES 
Ante líderes empresariales, Rodrigo Ruiz, titular de la SEJUVE presentó la iniciativa Empresa Humana, cuyo 
objetivo es crear iniciativas en materia de responsabilidad social alineadas al cumplimiento de los objetivos de 
desarrollo sostenible. (EQNO, Q)  
 
PROTESTAN CONTRA AMLO EN QUERÉTARO  
Unas 800 personas participaron en una marcha de protesta por algunas calles de la ciudad en contra de las 
diversas políticas realizadas en los siete meses de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. Q, EUQ 
2, DQ 1 y 12) 
 
PARTICIPA ELSA MÉNDEZ EN PROTESTA CONTRA AMLO EN QUERÉTARO 
Este domingo un grupo de alrededor de 400 personas marcharon por las calles de Querétaro, y protestaron por las 
acciones impulsadas por el Gobierno Federal encabezado por Andrés Manuel López Obrador, esto a un día de que 
el presidente celebre un año de su victoria en las urnas. (ADN, N 1 y 5) 
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FUEGO AMIGO-CENTRO HISTÓRICO 
Marcha Anti AMLO. Unas 400 personas desfilaron este domingo por calles de Querétaro para protestar contra las 
políticas del presidente AMLO al cumplirse el primer año de su elección. Uno de los temas fue el de la “idiología” 
(sic) de género y en contra del adoctrinamiento “en el homosexualismo en los colegios” ¡No manchen”. (PA 1) 
 

MUNICIPIOS 
 
RECONOCE NAVA GENEROSIDAD DEL EX GOBERNADOR ANTONIO CALZADA 
Por Jahaira Lara 
Pese a pertenecer a partidos de oposición, el presidente municipal Luis Bernardo Nava, reconoció que una de las 
principales enseñanzas que dejó el ex gobernador, Antonio Calzada Urquiza, fue trabajar conjuntamente por 
Querétaro independientemente de las filas partidistas. (N 3)  
 
CORREGIDORA INVIERTE 50 MILLONES EN OBRAS  
De 130 millones de pesos previstos en el año, el Municipio de Corregidora ha ejecutado 50 millones en obras de 
infraestructura, informó el titular de la Secretarı́a de Obras Públicas, Juan Carlos Garcıá. (AM 1) 
 
TRABAJA ANTORCHA EN LA GESTIÓN PARA LA REGULARIZACIÓN DE 5 COLONIAS EN EL MARQUÉS 
El acercamiento de la dirigencia municipal del Movimiento Antorchista en El Marqués a cargo de Clemente Pérez 
González, ha contribuido para que el trabajo de regularización de 5 colonias vaya en avance. El abanderado del 
antorchismo en esta demarcación dijo que recientemente se sostuvo una mesa de diálogo con la secretaría de 
gobierno y el área encargada de los trabajos para la regularización de estos asentamientos. (IN, PA 5) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
ENCABEZA OBISPO MISA DE CUERPO PRESENTE DE ANTONIO CALZADA URQUIZA 
Luego de ser velado la noche del sábado en la funeraria Funerales Modernos, familiares, amigos, funcionarios de 
los tres niveles de gobierno y excolaboradores dieron el último adiós al exgobernador del estado, Antonio Calzada 
Urquiza, quien falleció a los 88 años de edad. (ADN) 
 
ANTONIO CALZADA, ESLABÓN FUNDAMENTAL PARA LO QUE HOY ES QUERÉTARO: ENRIQUE BURGOS 
Por Enrique Zamudio 
Antonio Calzada Urquiza fue un eslabón fundamental para dar continuidad y construir lo que es hoy Querétaro, 
consideró el ex gobernador queretano, Enrique Burgos García. (N 2) 
 
FORMÓ NUEVA GENERACIÓN DE POLÍTICOS EN EL 73  
Antonio Calzada Urquiza, muerto el sábado, gobernó y renovó al estado en 1973 a 1979, acompañado de lo que 
llamó “Una nueva generación” con el debut de jóvenes como Mariano Palacios Alcocer más tarde presidentes 
nacionales del PRI. El primero fue gobernador como él, el segundo dos veces candidato. Más tarde llegaría al poder 
su hijo, José Calzada. (PA 1 y 2) 
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BUSCA LA UAQ SER AMBIENTALMENTE RESPONSABLE 
A fin de ser ambientalmente responsable la UAQ emprendió acciones para cumplir con los 17 objetivos globales 
propuestos por la ONU en su agenda de desarrollo sostenible. Entre las acciones emprendidas destacan el hacer 
sustentables los edificios universitarios, promover centros de acopio al interior de la universidad y trabajar en la 
educación ambiental universitaria. (EQNO, IN, LDH, AM 10, DQ 14) 
 
VACACIONES EN LA UAQ COMIENZAN EL 5 DE JULIO 
Por Zulema López 
El viernes inicia el periodo vacacional en la UAQ para sus más de 30 mil estudiantes de preparatoria a posgrados. 
La rectora Teresa García detalló que pese a que la mayoría de la población universitaria laborará, existirán 
guardias, tanto para resguardar las investigaciones como para garantizar la seguridad de los campus. (EUQ 9) 
 
SIN AVANCES EN LUCHA ANTIPOBREZA 
Por Alejandro Payán 
A un año de la elección de AMLO como presidente de México, el análisis de los primeros meses es difícil, pero el 
pulso del pueblo es evidente sobre las carencias que aún se viven en el país, afirmó el obispo Faustino Armendáriz. 
(DQ 12) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA 
REUNIÓN DE GABINETE ESTATAL. Nos comentan que este día el gobernador Francisco Domínguez Servién 
inaugurará la exposición de las Fuerzas Armadas en el Parque Bicentenario. Más tarde, nos cuenta, encabezará una 
reunión a la que están convocados todos los integrantes de su gabinete. Los observadores de la política local, nos 
dicen, estarán muy atentos de los posibles avisos que se den ahí, pues nos recuerdan que desde la semana pasada 
se ha insistido en diversos círculos que el mandatario queretano hará cambios en su equipo. NAVA RECORDÓ CON 
NOSTALGIA A CALZADA. Nos comentan que el alcalde Luis Bernardo Nava es uno de los pocos políticos con 
militancia partidista diferente al PRI que asistieron a la misa de cuerpo presente que se ofreció al exgobernador y 
exalcalde capitalino Antonio Calzada Urquiza, que falleció el pasado sábado. Nava, nos dicen, compartió con los 
reporteros algunas anécdotas que tuvo con don Antonio: “Lo invité en septiembre a un desayuno de exalcaldes y le 
agradecí que acudió pese a que estaba en silla de ruedas y él me respondió que independientemente de las filias 
partidistas había que sumarnos por Querétaro y ese gesto de generosidad es algo que le aprecio mucho y lo llevo 
en el corazón”, relató nostálgico don Luis. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Este sábado, a los 88 de años de edad falleció el exgobernador de Querétaro (1973-1979), Antonio Calzada 
Urquiza; padre del también exgobernador (2009-2015), José Calzada Rovirosa. Sucesor de Rafael Camacho 
Guzmán, Calzada Urquiza impulsó el crecimiento industrial de Querétaro. El mismo sábado, el gobernador del 
estado, Francisco Domínguez Servién, escribió en Twitter: “Mi esposa Karina y un servidor, enviamos nuestro más 
sentido pésame a familiares y amigos de Antonio Calzada Urquiza, exgobernador del estado de Querétaro. 
Deseamos que encuentren pronta resignación ante esta sensible pérdida (QEPD)”. Ayer por la tarde, los restos del 
exmandatario fueron trasladados al Palacio de Gobierno, en donde se le rindió un homenaje. Ahí, en la Casa de la 
Corregidora, el ejecutivo de Querétaro, y los exgobernadores José Calzada Rovirosa, Mariano Palacios Alcocer y 
Enrique Burgos García, montaron una guardia de honor ¡Descanse en paz! Por la mañana, Domínguez Servién 
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acudió al inicio de operaciones de la Guardia Nacional, que se llevó a cabo en Campo Marte, en la Ciudad de México; 
el presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO) también tuiteó, a propósito de esto: “Somos 
un solo México; trabajaremos unidos y coordinados por la #PazYSeguridad. #GuardiaNacional”. En entrevista, el 
gobernador declaró, asimismo: “esperemos que sí sea el último llamado para que se detenga la violencia que sufre 
hoy nuestro país y que se devuelva la paz que están ansiando las mexicanas y los mexicanos, nosotros haremos lo 
propio, lo que nos corresponde en esta coordinación que llaman con las policías estatales”. Previamente, el 
secretario de Seguridad federal, Alfonso Durazo, y el comandante de la Guardia Nacional, Luis Rodríguez Bucio, 
advirtieron que esta nueva corporación no resolverá de la noche a la mañana el problema de inseguridad en el 
país; y se pidió un prudente manejo de las expectativas sobre la Guardia en el corto y mediano plazo. Y muuuuy 
molestos están los ganaderos del estado con la diputada local de Morena, Laura Polo, a quien calificaron de 
“insensible” y “mal informada”, por andar declarando que el gobierno federal ya mandó recursos para el campo 
queretano; y por recomendar a los productores no quejarse porque -sin dar cifras-, dijo que “es suficiente para las 
necesidades del campo queretano”, cuando aún no se ha visto nada claro al respecto… (CQRO) 
 
ASTERISCOS  
 ‘LAS MIL Y UN MAÑANERAS’. El paıś atraviesa momentos difıćiles, aun cuando el presidente nos arrulle con una 
historia distinta cada mañana para aplazar su cita con la realidad. Como Sherezada. ‘Las mil y una mañanas’ de 
López Obrador, en cambio, no tendrá un final feliz. La incertidumbre que generan sus acciones enmarcan un país 
que al término de su gestión, es posible, necesite del esfuerzo triple de todos para salir adelante. La austeridad es 
una simulación, pues los ahorros se canalizan a reparto de dinero en efectivo. Los padrones de beneficiarios los 
hacen miembros de Morena, sin regulación ni normatividad. Ası ́aspira a perpetuarse en el poder. EBRARD VIAJA 
A CHINA. Al término de su participación en la Cumbre del G20 en Japón, el secretario de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, realizará hoy y mañana una visita de trabajo a China, nuestro segundo socio comercial. En Pekı́n, 
el canciller se reunirá con su homólogo Wang Yi y con otros dirigentes gubernamentales. Estos encuentros dan 
cuenta de la importancia del diálogo político entre dos países que inciden en la atención a retos globales, en los que 
México ha demostrado su capacidad de contribuir a la construcción de consensos. (AM 8) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
¿Y LA LUCHA ANTICORRUPCIÓN? 
Para hoy se esperan los movimientos en el gabinete de Francisco Domínguez Servién, incluida la posible 
reivindicación del ex secretario de Trabajo, José Luis Aguilera, cesado por recibir sobornos, según el video 
publicado por Plaza de Armas y Reforma. La reinserción (o rendición) sería parte del Pacto de París con Pedro 
Haces, de la CATEM. Peores cosas veremos. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA 1) 
 
KARINA CASTRO ¡VA!  
Por Alejandro Olvera 
LA CRUDA REALIDAD. La primera dama del estado va en serio en la “intentona” por la candidatura al Centro 
Cívico , tanto que ya tiene búnker montado por los lares de la famosa casa Mijangos y coordinadora de campaña 
que es Rosa María Martínez del Río. Por si quedan dudas de que la señora quiere, basta ver su repentina 
sobreexposición mediática en los últimos días, después de casi cuatro años de modestas apariciones . La pregunta 
obligada: ¿Será un movimiento consensuado con Pancho Domínguez? Dicen que en el estado y en el PAN no se 
mueve un dedo sin la voluntad de Pancho ¿Será? -Aguilera “reloaded”. Es un hecho que al regreso de las 
vacaciones del gobernador Domínguez se reintegrará al gabinete José Luis Aguilera Rico ex secretario del trabajo, 
fuentes cercanas dicen que será como asesor VIP , sin embargo hay quienes aseguran su regreso a la mismísima 
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Secretaria del Trabajo. ¿Más vale viejo por conocido, que nuevo por conocer? -Hablemos de fundaciones. Como 
sabrá usted, y si no sabe se lo cuento; cada seis años después de la elección presidencial ,se pueden iniciar 
procesos para creación de partidos políticos en este año se inscribieron más de 80 organizaciones con ese fin, pero 
a lo largo de los meses han ido reduciendo el número considerablemente. Llama particularmente mi atención la 
denominada “Fuerza Social por México” cuya base es la CATEM encabezada por Pedro Haces (El que dice que las 
mujeres provocan a los hombres y no se aguantan) pues al menos en el estado con todo y los “experimentados” 
operadores no ha hecho mayor ruido y mucho menos asambleas que en este caso son 5 distritales ¿Será que se 
acabó la gasolina o nunca la hubo? o quizá y solo sea que Querétaro resulta como siempre un estado políticamente 
incosteable para la política nacional. Así las cosas… -Gira la vida. Excelente programa echó a andar Roberto Sosa 
en Corregidora, en donde a los residentes de la demarcación les cambiaran 50 tapas plásticas de cualquier envase , 
por un carrito ecológico , lo magnífico de esta idea es que se “Matan varios pájaros de un tiro” , pues se ayuda a los 
niños y jóvenes con cáncer , se ayuda al medio ambiente y se contribuye con la economía familiar. ¡Enhorabuena 
presidente! -No se quiere ir. Tremenda polémica ha desatado al interior de MORENA el caso de Carlos Peñafiel 
Soto , quien a pesar de tener ya sus credenciales diplomáticas listas ,se niega a dejar la dirigencia estatal , pues 
cuentan las malas lenguas que como buen economista ya hizo números y se dio cuenta que la embajada en 
Dominicana es solo un “espejismo diplomático para engrose curricular” , pues el poder ¡Oh hermanos! El poder 
que te da el ejercicio de presupuesto anual de MORENA para Querétaro no es nada despreciable y Carlos lo sabe y 
si no lo sabía créame que ya lo midió. Ni más ni menos. A título Personal. Desde este espacio me uno a la pena que 
embarga a la familia Calzada Rovirosa por el fallecimiento de Don Toño Calzada, particularmente abrazo con el 
corazón a Pepe y a Tere quienes me dispensan con su amistad. Descanse en paz el decano de los exgobernadores. 
(PA) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Planta tratadora. Oriana López, secretario de Obras Públicas municipales anunció que en cuatro meses el drenaje 
de Pie de Gallo estará conectado a la planta tratadora, lo cual es una buena noticia y falta San Miguelito, Casa 
Blanca, Cerro Colorado que están por la misma zona. Lo mejor es que está haciendo. (N 1) 
 
MEDIO SIGLO  
*Adefesio monumental. *Reencuentro JCR-FDS. *Economía en depresión. Francisco Domínguez Servién tuvo un 
gesto de enorme cortesía política con la familia Calzada abriéndole las puertas del Palacio de Gobierno para rendir 
un homenaje de cuerpo presente al exgobernador Antonio Calzada Urquiza (1973-1979). Porque lo hizo por 
convicción personal y de estadista. Sin estar obligado por la ley ni por las reglas de urbanidad, Pancho convocó a 
una guardia de honor para el arquitecto y, nobleza obliga, le fue reconocido y agradecido. Ahí estuvieron los 
exgobernadores Enrique Burgos, Mariano Palacios y por supuesto José Calzada Rovirosa. Y fueron justamente los 
dos únicos exgobernadores panistas, Ignacio Loyola y Francisco Garrido, los que confirmaron los pronósticos… y 
no aparecieron. Así se les recordaba de parcos y lejanos. Fue Gustavo, el mayor de los Calzada, y no el 
exmandatario José, quien habló en Palacio para despedirse de su padre y agradecer a todos los amigos que deja 
por estar cerca y dolerse casi igual que toda la familia por su fallecimiento. Y así es como retoma, honrando con 
gran oficio político a un antecesor, sus actividades el gobernador Domínguez. ¿SEÑALES? En la misma semana que 
vino AMLITO, perdón… “Alito” a Querétaro para abrir campaña por la dirigencia nacional del PRI, fue la muerte del 
arquitecto Antonio Calzada la que hizo reaparecer en público y en la mismísima Casa de la Corregidora al 
exgobernador y exsecretario de Sagarpa, José Calzada, en un reencuentro con el panista Francisco Domínguez y no 
con su “compañero” campechano de partido. DEPRESIÓN. En alerta ya viven desarrolladores de vivienda en 
Querétaro pues al desaparecer los subsidios para la vivienda económica es mínima la construcción de este tipo de 
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inmuebles. A sólo medio año ya ven poco factible retomar el ritmo de la vivienda social y en el mejor de los casos 
prevén la construcción de no más de 300 casas. YA SOMOS DEMASIADOS. La misma depresión se padece en el 
sector de inmuebles medios y residenciales, que de gozar un auge histórico en los años 2016 y 2017 ahora sufre (¡y 
gacho!) un desplome de hasta 70 por ciento en las ventas. A diferencia de todos los años anteriores, Querétaro ha 
comenzado en este 2019 a “rebotar” a una parte de esas 40 familias que, se decía, todos los días llegaban en busca 
del “sueño queretano” huyendo de la inseguridad y la falta de empleo de otras entidades. Por razones económicas 
o familiares, algunas de esas personas que se establecieron en Querétaro han comenzado a regresar a sus lugares 
de origen, poniendo en venta sus casas. Esa es la razón, dicen los expertos, de que esté saturado el mercado de 
venta de casas y emerja el de renta, sobre todo el de departamentos. Y también de que se paralicen las ventas de 
residencias de nivel medo y alto. Se trata de un fenómeno que debe ser vigilado con atención, porque tarde o 
temprano tendrá repercusiones en la economía y en el estilo de vida de nuestra urbe. ¡Aguas! SÍ… O SÍ Hay quienes 
llevan años pidiendo mejorar las calles de su colonia y hay otros que sin necesitarlo son obligados a aceptarlas. 
Esto sucedió a vecinos de la colonia Santa Mónica, cuyas calles están siendo arregladas por el municipio capitalino. 
En una de las avenidas un grupo de vecinos se rehusó a que se llevara a cabo la obra por considerar que no se 
necesitaba, argumentando que existen otras calles que lo requieren con mayor urgencia; no obstante, tras meter 
una carta con firmas a la delegación Carrillo Puerto, los trabajadores e incluso el propio delegado exigieron a los 
vecinos que quitaran sus coches de las calles, ya que de no hacerlo serían llevados todos al corralón. Han pasado ya 
más de tres semanas desde el inicio de la obra y continúa el trabajo de aplanado. Y es que, aseguraron, se 
concluiría con la rehabilitación en un mes. CUENTA REGRESIVA. Empezó la cuenta regresiva para el cierre de la 
fábrica más antigua del estado, del cual informó Diario de Querétaro. Si bien está previsto que Textiles Hércules 
viva su última jornada el 30 de septiembre, lo cierto es que desde hace 2 semanas de manera paulatina han 
empezado a cerrar los procesos de finiquito de los trabajadores. Y la disputa por el inmueble propiedad del 
sindicato de la textilera se ha convertido en “la manzana de la discordia”. GUARDIA NACIONAL. Algunos 
municipios de Querétaro tienen problemas para otorgar los predios para la Guardia Nacional y habrá que ver cómo 
lo resuelven, porque el Gobierno federal dijo que en septiembre entra a Querétaro esta corporación. Sólo San Juan 
del Río lleva avance. ADEFESIO MONUMENTAL. A pesar de la denuncia que el municipio capitalino presentó ante 
la Fiscalía Especializada para el Combate a la Corrupción por la adquisición “indebida” de una maqueta 
monumental de bronce durante el gobierno de Marcos Aguilar Vega, la Secretaría de Turismo Municipal de 
Gerardo Cuanalo continuará con el proyecto para colocar una barda perimetral que la proteja de actos vandálicos. 
La Secretaría de Cultura de Andrea Avendaño, nos dicen, la verdad que ya no sabía qué hacer con ese adefesio que 
costó, según precios del muy famoso exalcalde Marcos Aguilar, casi 10 millones de pesos. De igual forma, continúa 
en marcha el proyecto para remplazar las cerca de 15 piezas que fueron sustraídas de la maqueta a escala, y para 
ello se buscan cotizaciones con algunos otros artistas, pero no con el artista que originalmente que la construyó, 
porque ese, cree la gente de Luis Nava, ya se sirvió del presupuesto todo lo que pudo. A lo mejor se equivocan y 
tampoco él vio esos 10 millones en el anterior trienio. Piensa mal y ensartarás… ¿o cómo iba? (DQ) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
ANTONIO CALZADA, POLÍTICO IRREPETIBLE. Desayunan Gilberto Herrera y Carlos Peñafiel. Ya candidatean a “El 
Gavilán” para El Marqués. Vigente decreto del premio de Ezequiel: MALH. Ausente Fernando Ortiz Arana en el 
homenaje. La ahora Vieja Generación: Sabino. Personaje. Antonio Calzada Urquiza, muerto el sábado, gobernó y 
renovó al Estado de 1973 a 1979,  acompañado de lo que llamó “Una nueva generación”, con el debut de jóvenes 
como Mariano Palacios Alcocer y Fernando Ortiz Arana, más tarde presidentes nacionales del PRI. El primero fue 
gobernador como él, el segundo dos veces candidato. Mucho tiempo después llegaría al poder su hijo José Calzada 
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Rovirosa. Era otro Querétaro. Él modernizó lo modernizable, convirtiendo la antigua carretera Panamericana en la 
Avenida Constituyentes y conservó lo esencial, el Centro Histórico, ampliando la zona de andadores y dándole un 
entorno espectacular al Teatro de la República al recorrer las construcciones de la tres equinas frontales, incluida 
la histórica del Águila de Oro. Arquitecto de profesión, cuidó y embelleció la ciudad. En las entradas de la ciudad, 
como la de Los Arcos, se anunciaban 120 mil habitantes. La capital terminaba al sur en la Colonia Burócrata y en su 
administración apareció Lomas de Casa Blanca. Por el norte llegaba a Gamitos (hoy Arboledas) y más al poniente la 
Colonia Obrera. El oriente estaba virgen. Después de Carretas sólo estaba Los Arquitos. La Mariposa y El Salón 
Querétaro eran algunos de los lugares de reunión. ¡Ah! y otro más, al que mencionó Calzada Urquiza en una aguda 
entrevista con Proceso: “Mis críticos son borrachines de café que se reúnen en La Flor de Querétaro”. De los tres 
lugares mencionados sólo subsiste el primero. En su sexenio se promovió intensamente la industrialización 
trayendo más fábricas de los grupos Chihuahua y Monterrey y la internacionalización invitando embajadores. De 
ahí, curiosamente, se renombraron comunidades rurales de la entidad: Jamaica, Corea, Senegal, etc. con la 
presencia de los primeros ministros de entonces. Igualmente se edificaron el actual Centro Penitenciario y el 
Rastro. Su primer alcalde, Jorge Torres Vázquez, iluminó Los Arcos con menos presupuesto y mejoró el sistema de 
limpia, empeorado por el anterior ayuntamiento. El segundo edil capitalino, Mariano Palacios Alcocer, construyó 
varios mercados, entre ellos el actual de La Cruz y El Tepetate. Igualmente debe destacarse, de ese sexenio, el 
prestigioso Tribunal Superior de Justicia encabezado por el ex gobernador y ex presidente de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, Agapito Pozo Balbás acompañado por los magistrados Fernando Díaz Ramírez, rector 
fundador de la UAQ y Antonio Pérez Alcocer, último director del Colegio Civil. Irrepetible. Y, ahora que se habla de 
la equidad de género, recordar que en su sexenio una mujer contestó por primera vez un informe de gobierno: la 
diputada priista Magdalena Peimbert Gaytán, tía de la diputada Marcela Torres Peimbert. Perteneció Antonio 
Calzada a un clan de gobernadores jóvenes -con Luis H. Ducoing, de Guanajuato, que ayer estuvo presente en la 
misa, Pedro Zorrilla de Nuevo León, Carlos Armando Biebrich, en Sonora y otros- impulsado por el presidente Luis 
Echeverría Álvarez y retomado, infructuosamente, por el secretario de Gobernación, Mario Moya Palencia, para su 
proyecto sucesorio en 1976. La relación de don Antonio era cercanísima, tanto que el entonces jefe de Bucareli, su 
compadre, fue padrino de bautizo de José, también ex gobernador y ex secretario de Agricultura. A la hora de la 
hora la decisión favoreció al secretario de Hacienda, José López Portillo. Tras su destape, disciplinado el queretano 
marcó la pauta en el arranque de la campana y desde La Mansión (hoy San Gil), en una entrevista con Joaquín 
López Dóriga para 24 Horas, admitió su vinculación a Moya pero también su aceptación a la decisión del partido, lo 
que el candidato aprovechó al día siguiente, en Tequisquiapan, para reconocer a quien no negaba amistad y a la 
vez declaraba institucionalidad. “Todos” fue la palabra de inclusión lanzada por López Portillo para sumar a los 
que no pensaban en él, o sea a la mayoría. Viene esto a cuento porque el arquitecto Antonio Calzada Urquiza, el 
decano de los gobernadores de Querétaro, falleció a los 88 años de edad el sábado y y ayer fue despedido por sus 
familiares y amigos en el Seminario Conciliar de Hércules, con una misa oficiada por el Obispo Faustino 
Armendáriz. En esta casa editorial no olvidamos y le agradecemos que hace nueve años, al nacer Plaza de Armas, El 
Portal de Querétaro, nos concedió la primera entrevista para el nuevo medio informativo de su estado, frente a un 
café en el Hotel Mirage. Desde entonces y tras el nacimiento del periódico, junto con su esposa Anita, estuvo atento 
a nuestras publicaciones, con comentarios y observaciones oportunas desde la atalaya de su experiencia. Descanse 
en paz, don Antonio Calzada. Irrepetible. -OÍDO EN EL 1810- Juntos. Desayunaron el sábado en el Tocks de 5 de 
febrero dos protagonistas del pasado proceso electoral: Gilberto Herrera Ruiz, senador con licencia y súper 
delegado federal y Carlos Peñafiel Soto, presidente estatal de Morena y embajador de México en la República 
Dominicana. Se les veía animados. -¡PREEEPAREN!- Nuevo PRI. Ya se andan organizando en El Marqués para 
echar a volar a “El Gavilán”, Gabriel Olvera Gutiérrez, en las elecciones del 21. Lo quieren para presidente 
municipal, que porque suma independientes, priistas, panistas y hasta perredistas. Imagíneselo contra Enrique 
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Vega Carriles, que podría ir por su reelección y cuarto periodo. A menos que el PAN decida suicidarse con Elsa 
Méndez. Somos nada. -AAAPUNTEN!- Medalla. Marco Antonio León Hernández, que como legislador local 
promovió la creación del premio de periodismo “Ezequiel Martínez Ángeles”, aseguró el sábado en Radio UAQ que 
sí hay un decreto que obliga a su entrega y que los diputados de la anterior Legislatura y los de ésta –tan sensibles 
a la crítica- han incumplido. Omisos. -¡FUEGO!- Ausentes. Estrella de la Nueva Generación de Antonio Calzada 
Urquiza (73-79) se advirtió la ausencia de Fernando Ortiz Arana, secretario de gobierno en su administración y 
proyecto para sucederlo. Tampoco vimos a Jorge López Portillo, a quien Pepe Calzada le obsequió su interinato. 
¡Porca miseria! (PA) 
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